



Informe desde Argentina



Número 12, 31 julio 2025 (se publicará al final de cada mes)
JICA Voluntarios Senior de Cooperación 2024-1: Gestión Empresarial
Gyokuto Town Glocal 2024/03 Graduados: Koji Suzuki
Vivo en Santiago del Estero

- Ahora que ha llegado julio, de repente empieza a sentirse primavera, lo que me hace preguntarme dónde se ha ido el frío de junio. La temperatura puede subir hasta los 27 °C durante el día, lo que da la sensación de verano, pero también hay días en que la temperatura matutina baja de los 5 °C, por lo que hay una gran diferencia de temperatura entre días. Todos los días miro el pronóstico del tiempo y decido si vestirme ligero o abrigado.
- El 09 de julio fue el Día de la Independencia, un día festivo nacional. Ese mismo día, en 1816, se declaró la independencia de España en Tucumán, a unos 150 kilómetros al noroeste de donde vivo. En Japón, el único día de independencia que me viene a la mente es el 28 de abril de 1952, cuando entró en vigor el Tratado de Paz de San Francisco y se restableció la independencia de Estados Unidos. Sin embargo, como fue justo antes de la Semana Dorada y no un día festivo nacional, no creo que muchos japoneses lo recuerden.
- Quizás por ser un mes que ofrece cierto alivio al frío del invierno, julio también puede considerarse un mes de festivales, con muchos eventos celebrándose, como la "Feria Artesanal 2025", el "Homenaje a las Vírgenes de América" y "La marcha de bombo".

Ceremonia del Día de la Independencia celebrada en el centro de la ciudad.



La marcha de bombo



- En esta oportunidad, les contaré desde mis propias experiencias sobre el proyecto de promoción "Gestión de Inocuidad de Alimentos en Comedores Comunitarios" que impulsa el Instituto Nacional de Tecnología Industrial (conocido comúnmente como INTI), donde me encuentro asignado.
- El proyecto tiene tres objetivos: 1) evaluar las condiciones de procesamiento en los comedores comunitarios y garantizar que cumplan con los requisitos mínimos para la producción segura de alimentos; 2) capacitar al personal de los comedores en técnicas de manipulación segura de alimentos para reducir el riesgo de contaminación y mejorar la eficiencia de los procesos de producción; y 3) implementar y desarrollar estrategias para mejorar el valor nutricional de los alimentos incorporando recetas, métodos de cocción e ingredientes más nutritivos.
- Los acompaño porque creo que puede haber algo en lo que pueda ayudar desde mi perspectiva de trabajo en la gestión empresarial, como es la mejora de la calidad y la productividad.
- Así como existen barrios marginales como doiyagai (barrios marginales) y buraku (comunidades discriminadas) en Japón, también existen zonas pobres en Argentina señalizadas por el gobierno en internet, y como la situación de seguridad no es muy buena, suelo evitarlas. Sin embargo, en Inti, donde estoy asignado, participo en actividades de higiene alimentaria en seis restaurantes locales en zonas marginales alejadas del centro de la ciudad, y junto con mis compañeros de Inti, realicé cinco visitas en julio.
- Mi primera impresión al entrar en la zona fue que, en comparación con la ciudad, se caracterizaba por 1. calles sin pavimentar, 2. una cantidad inusualmente alta de basura en las calles y 3. una gran cantidad de perros callejeros.
- El punto 1 es un indicio de la baja inversión pública; la zona no cuenta con las casetas de policía que suelen verse en las ciudades, y nunca se ven agentes de policía. También hay escuelas, pero no bibliotecas, y si bien el agua corriente y la electricidad están muy extendidas, el gas propano es caro y algunos hogares no pueden permitírselo, por lo que cocinan con leña.
- El punto 2 indica un bajo nivel de higiene. Hay zonas de la ciudad donde la basura se encuentra dispersa, pero no está en mal estado, ya que el personal de limpieza municipal la limpia con regularidad. En cambio, en esta zona, parece que no hay suficientes limpiadores públicos, por lo que la basura tirada en las calles permanece allí durante mucho tiempo, razón por la cual la cantidad parece ser anormalmente alta.
- Respecto al punto 3, los perros callejeros, en Japón había perros callejeros hace unos 50 años, pero gracias a los centros de salud pública y a los centros de protección animal, ya no se ven perros callejeros en las calles. Hay perros callejeros en las calles de la ciudad donde vivo, pero la gran mayoría son perros que pasean con sus dueños. En cambio, en esta zona hay perros domésticos, pero hay muchos perros callejeros, probablemente porque no hay anticonceptivos ni están vacunados, así que me da miedo ver grupos de perros callejeros. Otra razón por la que hay tantos perros callejeros es porque la gente es amable y suele compartir comida. Cuando almorcé con mis compañeros en Inti, alguien compartió algo de su comida conmigo, y la oficina gubernamental donde trabajo tiene varios perros (¿o quizás viven solos?), y les doy comida y agua con regularidad.

• Aunque las zonas pobres suelen tener bajos ingresos y no son económicamente adineradas, cuando veo a quienes abren y gestionan comedores comunitarios, tengo la impresión de que son personas espiritualmente ricas y capaces de compartir.

• Después de visitar comedores comunitarios, pensé que la máxima prioridad era convertir el lavado de manos en un hábito.

• Lo que más me molestó al visitar cada cafetería local fue que nadie advertía a los niños que acababan de volver de casa sobre comer galletas y otros alimentos con las manos sin lavarlas. Lavarse las manos es fundamental para la salud y la seguridad, ya que reduce los efectos negativos de los virus.

• Afortunadamente, el agua limpia del grifo está ampliamente disponible, por lo que es posible lavarse las manos al llegar a casa, después de tocar a un perro o gato, antes de tocar alimentos y antes de comer. Como requisito previo para manipular alimentos de forma segura, creo que es necesario convertir el lavado de manos en un hábito.

• Seguiré visitando y apoyando las cafeterías locales a partir de agosto, especialmente para ayudar a los niños a adquirir el hábito del lavado de manos.

Basura en las calles de la ciudad. Una de las razones es que hay gente que hurga en la basura.

En las calles de un barrio pobre. La suciedad blanca es basura. Se acumula porque nadie la recoge.



Un cesto de basura en la ciudad. Está colocado en un lugar alto para evitar que los perros lo rebusquen.



Capacitación en higiene alimentaria en un comedor comunitario

¿Está limpia la cocina de comedor comunitario?



Instructor de INTI habla con pasión sobre salud y seguridad en un comedor comunitario.

Hay rejas de hierro en las puertas y ventanas, muros altos y las motos se mantienen dentro del recinto, por razones de seguridad.



(Distribución simultánea de la versión japonesa.)

Koji Suzuki